

Commission: Conseil des Ministres des Droits et des Libertés

Problématique: Quelle place ont les médias pour assurer le respect des droits de l'Homme; et comment garantir leur indépendance?

Auteur: Portugal

Le Portugal, localisé dans la péninsule Ibérique est délimité au nord et à l'est par l'Espagne et à l'ouest par l'océan Atlantique. Il possède les archipels des Açores et de Madère qui pendant longtemps contribuèrent à sa grande influence sur l'Atlantique désormais moins importante. Ce pays est une république depuis 1974 suite à un régime dictatorial. Le premier ministre est Antonio Costa et l'actuel président est Marcelo Rebelo de Sousa depuis 2016. Membre fondateur de l'OTAN, le Portugal est étroitement lié politiquement et militairement avec l'ensemble des autres pays occidentaux. Il fait partie de l'ONU, du conseil de l'Europe, de l'espace Schengen et de l'OCDE. Il est également membre de l'UE depuis 1986. En politique extérieure, le Portugal défend la démocratie et essaie d'assurer l'accueil d'immigrants surtout depuis quelques années. Sur le plan économique, le PIB par habitant est de à peu près 35% inférieur à la moyenne européenne. Il est aussi un des pays fondateurs de la zone euro et entretient sur le plan commercial d'importantes relations avec la France, l'Allemagne, le Royaume-Uni, l'Italie et spécialement l'Espagne. Ainsi, cette ouverture vers l'Europe lui a permis de se développer fortement en multipliant par deux son PIB par habitant dans les 40 dernières années. Sur le plan international, le gouvernement essaie d'améliorer les relations avec les ex-colonies comme le Brésil, le Mozambique ou encore la Guinée-Bissau. Le Portugal affirme une position de paix au sein du monde et une forte défense des droits de l'Homme.

Depuis toujours, les médias ont eu un rôle clé dans nos sociétés en informant de ce qui se déroulait dans et hors le pays; c'est ce qu'on appelle le quatrième pouvoir. Cependant avec l'apparition d'internet, la censure, la manipulation et la haine peuvent être propagées plus facilement. On constate aujourd'hui que n'importe quel individu peut diffuser des informations non vérifiées. Or, l'accès à l'information véridique est censé être possible puisque les médias sont là pour défendre les droits de l'Homme et informer lorsque les libertés des individus sont mises en danger. Sur le domaine politique les fake news semblent être une nouvelle arme lors des campagnes électorales comme aux Etats-Unis en 2016. La société a l'impression que les journalistes attaquent parfois la vie privée, qu'ils transforment les faits et accentuent les conflits beaucoup trop. C'est pour cela que la question se pose sur la place de l'information qui permet finalement l'apparition de nouvelles idées. Mais quelle place ont véritablement les médias pour assurer le respect des droits de l'Homme? Comment peut-on garantir leur indépendance?

Avant la révolution de 1974 tous les médias au Portugal étaient censurés. Puis la privatisation progressive a éloigné les habitants du monopole de l'Etat. Aujourd'hui, les dix millions d'habitants du pays utilisent plutôt la presse d'émission que la presse écrite. Ils ont accès aux réseaux d'information internationaux. Cela permet aux individus de connaître des points de vue extérieurs sur un même thème. Cependant des voix clament que la presse souffre d'un relatif manque de rigueur professionnelle.

Le Portugal argue qu'il faut trouver des solutions pour garantir une information fiable à tout moment et qu'elle doit respecter les droits fondamentaux. Suite à des sondages, trois quarts des portugais affirment être préoccupés par l'utilisation d'Internet et de réseaux sociaux vis-à-vis des fake news. Depuis quelques années, un projet naissant appelé "O Polígrafo" permettrait de confirmer la véracité des nouvelles sur un site web accessible par tout le monde. Le gouvernement veut ainsi lutter contre l'information fautive. "The Newsroom" est aussi en train de se développer. Ce serait un plugin dans les navigateurs qui afficherait l'auteur, les sources et autres informations clés à comprendre d'où vient chaque nouvelle. Les solutions de l'Etat reposent sur l'éducation, donc une alphabétisation complète et efficace et une conscientisation des jeunes pour développer un esprit critique.

Enfin, le Portugal appelle à un respect global des droits de l'Homme pour garantir la liberté des individus. Il est essentiel que la liberté d'expression soit garantie mais avec des limitations législatives. Ainsi le Portugal propose un équilibre entre le secteur privé et public. Une cohésion européenne est nécessaire à ce sujet.